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El mintstro de Transportes habla para VIA LIBRE sobre el PTF

«El nuevo futuro del ferrocarril
necesita . el apoyo de la gran

familia ferroviaria»
Lo primero que le advierto al ministro de Transportes, Abel
Caballero, que ha tenido la deferencia de conceder una
entrevista especial a VIA LIBRE para hablar -sin prisas y sin
cuestionario previo- acerca del recién aprobado Plan de
Transporte Ferroviario, es que los ferroviarios de RENFE,
incluso los que no llevan mucho tiempo en la empresa, han
oido hablar otras veces -demasiadas veces, quizá- de otros
p/anes, de otros ambiciosos proyectos; también, de salida,
planes y proyectos resonantes, que con el tiempo se iban
apagando hasta, por no se sabe qué razones de orden
económico, político, etc., terminar abandonados o, a lo sumo,
quedar en escaramuzas voluntariosas, parciales, pero que, en
ningún caso, eran el remedio que necesitaba-necesita el
ferrocarril español para estar a la altura de las circunstancias.

EI ministro de Transportes, Abel Caballero.

-^Pasará lo rnismo con este
PTF que se anuncia como un acon-
tecimiento ferroviario hislórico.
pero con un horizonte relativamen-
te lejano?

Antes de nada, el ministro quiere
aclararme que le parece importan-
te afrontar el posible escepticismo
de los ferroviarios que le planteo,
porque entre los implicados -atir-
ma-, para Ilevar a buen fin el nue-
vo proyecto ferroviario. figuran de
manera destacada, junto a la deci-
sión del Gobierno y al esfuerzo de
financia ĉ ión de todo e! país, la vo-
luntad de los profesionales del
ferrocarril, la participación de la fa-
milia ferroviaria.

Una importante
diferencia

--En cuanto a la pregunta con-
creta que me hace, hay una dife-
rencia importante entre el PTF y
proyeclos anteriores. Los anterio-
res nunca Ilegaron a estar aproba-
dos por Consejo de Ministros y
nunca tuvieron tramitación parla-
mentaria. EI PTF fue aprobado por
Consejo de Ministros y va a tener
tramitación parlamentaria. Por lo
tanto, hay un compromiso político
de este Gobierno con la realización
del Plan. Incluso. una parte nada
desdeñable del Plan, que es Ma-
drid-Brazatortas-Córdoba-Sevilla
está a punto de emprenderse, ya
salió en concurso en el BOE -. Sí.
estamos hablando de un Plan con

un horizonte lejano, pero en proce-
so de realización inmediata. En el
presupuesto de este año hay una
partida para Ilevar adelante el Plan.
Por. tanto, estamos hablando de
realidades.

-La inversión de! PTFno es sólo
la mayor realizada en la historia del
ferrocarril en el siglo veinle, sino la
planificación de más envergadura
emprendida en España para un
proyecto sectorial. ^Querria expli-
car a los lectores de VIA LIBRE las
razones fundamentales de esla de-
cisión?

-Se trataba de dilucidar si el
ferrocarril tenía o no fuluro en nues-
tro país. si iba a seguir vegetando
o, incluso, si iba a desaparecer.
Está claro que un ferrocarnl como
el actual, con velocidades interme-
dias, no tendría un gran tuturo ni
podría competir con medios de
transporte ráp^dos, como el trans-
porte por carretera o como la avia-
ción. Por tanto, se trata de s^tuar al
ferrocarril en el contexto que le
corresponde, comó modo de lrans-
porle especializado, con transporte
de viajeros a alta velocidad en dis-
tancias intermedias, lo cual implica
retomar el viejo concepto de ferro-
carril. situarlo a finales del siglo
veinte, principios del veintiuno. to-
mar esta decisión de la velocidad,
de la calidad, del confort y de la es-
pecialización, y planificarlo. Esto es,
en suma. lo que se ha hecho con
el PTF.

Triángulo
Madrid-Valencia-
Barcelona-Madrid

-La mlraestructura de nueslras
hneas, aun de las mejores, no per-
mite rebasar. en la mayor parte de
los trayectos, las velocidades tipo
cienlo sesenta que ahora se im-
plantan. La actuación prelerente en
el Iriángulo Madrid-Valencia-Bar-
celona-Madrid, ^significa que se va
a adoplar en todo él la velocidad
mayor de doscientos kilómetros por
hora?

-Sí, la actuaaón en el triángulo
que usted acaba de citar se va a
implantar en el tiempo horizonte del
Plan, a doscientos kilómetros por
hora; éstas son las perspectivas.
Incluso existe la posibilidad de que
una parte del trayecto e.ntre Zara-
goza y Barcelona sea de nuevo
trazado.

-Siguiendo con la linea de Ma-
drid-Barcelona. Se habló en tiern-
pos de construir una línea de alta
velocidad entre ambas ciudades. A
la vista de que las mejoras que se
inhoducirán en elta sólo reducirán
en el futura el tiempo de viaje en
algo más de una hora, ^no consi-
dera todavía excesivo este tiempo
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Tiempos de viaje desde
Madrid, en el tren más rápido,
en mayo de 1987.

que aún separará lerroviariamente
a las dos ciudades más importan-
fes de este paiŝ ?

-No. Entre Madrid y Barcelona
estamos alcanzando ya unas velo-
cidades, en muchos casos, de
ciento sesenta kilómetros por hora;
por tanto, el superar liempos desde
ahí ya empieza a ser drfícil. De to-
dos modos, estamos estudiando la
posibilidad de realizar un trazado
diferente en el tramo desde Zara-
goza hasta Tarragona; la posibili-
dad aparece incluso en el Plan.
Esto se podría estudiar sin dejar
ciudades importantes fuera del tra-
zado, al objeto de conseguir
ahorros superiores a la hora y me-
dia. En todo caso, el ferrocarril di-
recto Madrid-Barcelona a alta velo-
cidad -se Ileqó a hablar de tres-
cientos kílómetros por hora- no
es, económica ni técnicamente,
viable.

La vieja polémica del
ancho internacional

Se llegó a hablar de una linea
de ancho internacional entre Za-
ragoza -Barcelona - Madrid-Lisboa...

-Este tipo de proyectos rompen
la homogeneidad de nuestra red de
transporte. Nosotros no vamos a

Tiempos de viaje previstos desde Madrid después
del PTF.

entrar en el ancho europeo por ra-
zones obvias, y este tipo de deci-
siones trastocarían y romperían
una homogeneidad que a mí me
parece muy importante, desde el
punto de vista de explotación de la
Red. EI coste económico y las difi-
cultades técnicas de este tipo de
ferrocarril lo hacen inviable.

La cuestión del ancho europeo y
su traslación a España es un pro-
blema espúreo, no es un problema
real. Primero, porque el problema
está técnicamente resuelto. Se ha-
cen los cambios de ancho de eje
en muy pocos minutos; en un tra-
yecto que sobrepasa las seis horas,
Madrid-París, por ejemplo, la pérdi-
da de tiempo por el cambio de an-
cho de ejes es muy escaso. Por lo
tanto, técnicamente el problema
está resuelto, no hay ninguna difi-
cultad de transporte. En segundo
lugar, el coste económico que se
produciría con el cambio a ancho
internacional sería tremebundo. Se
escaparía de nuestras posibilida-
des económicas, porque habría
que cambiar toda la red, no podría-
mos tener redes con anchos distin-
tos. En tercer lugar está el tráfico
internacional, que no Ilega al diez
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por r,iento del tolaL En consecuen-
cia, plantear una inversrón de esas
caracteristicas para ese porcenta-
je de tráfico no es conveniente. En
cuarto lugar. el hempo que tendría-
mos que emplear en el cambio po-
dría ser de hasta veinte años, sig-
nificaria el colapso del ferrocarril,
porque solamente podriamos ha-
cerlo en aquellos sitios donde hu-
biese dobles vías y en las dobles

^íN NW.FQNki uF PFSkf^sfrt ^&Ip^

INVERSIONE3 PREVt^TAB EN EL RT,R

de pesetas, va a extenderse por
toda la Red. En consecuencia, las
mejoras en infraestructuras y ma-
terial se extienden a toda la Red. e

incluso los tramos de doscientos ki-
Icimetros por hora van a tener re-
corridos comunes. Una parte del
tramo que va hasta Ia frontera de
Ir^in, a doscrentos kilómetros. se va
a utilizar para Galicia. Asturias. et-

«Había que dilucidar si el ferrocarril iba
a seguir vegetando o, incluso, si iba a
desaparecer en nuestro país».

«Hay una gran diferencia entre el PTF y
proyectos anteriores, que nunca
llegaron a estar aprobados por el
Consejo de Ministros ni tu vieron
tramitación parlamentaria».

«El PTF no incluye cierre de líneas, es
algo que hay que dejar muy claro».

vias rnuhlizando una, lo cual supon-
dría un número de años importante
y una dificultad de transporte. Nos
encontraríamos, al final, sin ferro-
r,arr^l

No sólo se actuará en
la Red básica

,. EI PTF^ va a<^cluar iundamen-
talnrrnfe en la ll<rnr^^da ^=Rr^d bási-
ca de RENFE? Sr es asr; ^qué se
va a hacer c-on el resto de la Red?

-EI PTf no va a actuar solamen-
te en la Red básica, sino que actúa
también en la Red complementaria.
Actúa estableciendo una parte de
la Red a doscientos kilómetros por
hora, elevando otra parte de la Red
a ciento sesenta y mejorando el
resto de la Red. Eso en infraestruc-
tura, porque el material móvrl. al
que se dedica más de medio billón

cétera. Por tanto, hay tramos de uU-
lización común a doscientos. tra-
mos específicos a ciento sesenta y
elevación de los restbntes y mate-
rial común para todos ellos.

-Algunas de las actuacrones
programadas cuestionarán. eviden-
ternente. la continuidad de determi-
nadas líneas lerroviarias, como las
de Avila-Salamanca, Madrid-Bur-
gos. Cuenca-Valencia... ^Se va a
f^sludiar el cierre de más lineas?

-EI Plan no rncluye c^erre de lí-
neas, es algo que hay que dejar
muy claro. En la medida, como he
dicho antes, que se produce una
renovación de la Red. se produce
una metora de toda la Red. Esto
siynifica que el Plan no es un plan
para cerrar líneas. sino para mejo-
rar el conjunto de los trayectos. Es-
tos trayectos que usted me ha ci-

tado, de bajo recorrido, tendrán el
servicio que se demande. No es la
intención del Plan proceder a un
cíerre solapado de líneas, sino me-
jorar el servicio y que la demanda
deada, si hay servicios alternáti-
vos, a dónde quiéren ir.

EVOI.IlCION PREVISI6LE DE LA DEMANDA
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-^Se ha planteado la posibilidad
de privatizar alguna linea férrea?

-No: categóricamente, no.

Plan amplio
y ajustado
a las necesidades

-Algunas de las regiones donde
nras se ha conteslado al PTF son
Galicia. Extremadura, Asturias y
Castilla-León. ^Qué puede decir
sobre esto?

-En cada una de estas zonas
las condiciones son distintas. Ulti-
marnente se ha criticado el Plan en
Galicia Si por el PTF, en su ver6en-
te regronal, entendemos el tiempo
de transporte que ahorra un terro-
carril desde Galicia hasta Madrid,
los trenes Madrid-Vigo acortan su
viale en dos horas y media. por lo
menos, v los trenes Madrid-La Co-
ruña lo reducen por encima de las
dos horas. Lo cual quiere decir que
hay un ahorro notable en tiempos
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de viaje. Por otra parte, las líneas
de alta velocidad Ilegan práctica-
mente hasta Monforte, con una ve-
locidad de doscientos kilómetros
por hora hasta León, y de ciento se-
senta hasta Monforte. A partir de
Monforte, el Plan establece la me-
jora general de toda la iniraestruc-
tura. Cuando Ilegue el momento de
singularizar las inversiones, nos va-
mos a encontrar con que en Gali-
cia se van a invertir por encima de
los setenta mil millones. Plantear la
alternativa de los doscientos cin-
cuenta kilómetros por hora en la re-
gión gallega es difícilmente defen-
dible, porque las condiciones geo-
gráficas no lo permiten. A ningún
pais con una geogratía similar se le
olvidaria hacer ese planteamiento.
Por tanto, una parte importante del
trazado de alta velocidad se dinge
a Galicia y se le destinan inversio-
nes importantes, además del con-
siderable ahorro en los tiempos de
viaje de los trenes. No se sostiene,
pues, la teoría de que el PTF exclu-
ye a Galicia. En Extremadura. el
Pl F penetra, a través de Ménda-
Badajoz, en líneas de alta veloci-
dad; por tanto, es una región no
sólo atendida por el Plan, sino aten-
dida también en líneas de alta ve-
loctdad La critica desde Extrema-
dura surgió porque cuando se hizo
la presentación del Plan a la pren-
sa no se anunció inicialmente la lí-
nea del enlace internacional con
Portugal. Esta línea, aunque se
contemplaba en el primer borrador
del PTF, tiene caracteristicas distin-
las Por razones fáciles de enten-
der, se dijo que Extremadura no es-
taba presente en el Plan, cuando es
evidenle, para cualquiera que estu-
die el Plan después de su aproba-
ción por el Consejo de Ministros,
que está perfeclamente incluida.

En cuanto a Castdla-l eón, las
distancias son cortas como para
establecer un ferrocarril de alta ve-
locidad. Sin embargo, hay zonas de
Castilla-León, como Valladolid, que
están favorecidas por el Plan en
núcleos troncales. En general, todo
el transporte con las ciudades de
esta región se benetiaa. Castilla-
León no es, de ninguna manera,
una zona descuidada por el PTF.

C)uiero hacer hmc.apté en qu^^ el
PTF se ha concebido en térmtnos
rnucho más amplios de lo que se
está haciendo en otros países eu-
ropeos, en los que se está plan-
teando terrocarriles de alta veloci-
dad en líneas muy localizadas y
con utilización exclusiva, como es
el caso del trayecto Paris-Lyon.
Nuestro Plan tiene una concepción
más amplia y está más ajustado a
las necesidades de transporte.

-Hace liempo se proyec,tó
construir una varianle en Pajares.
Ahora el PTF no considera esta op-
ción. ^Oué factores han influido
para tornar esta decisión?
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-Esta es una opción ya recha-
zada desde el año ochenta y tres,
porque ni siquiera estaba bien es-
tudiada. Ahora está en proyecto el
Tratamiento Integral de Línea (TIL),
con un presupuesto aproximado de
diecisiete mil millones EI ntvel de
saturación en el puerto de Pajares
no es importante todavía y con el
TIL se resuelven todos los proble-
mas de previsión de crecimiento de
tráficos. No se justifica una inver-
sión de la envergadura de Pajares
cuando se puede hacer a través del
TIL, quts soluciona los problemas
de capacidad de línea. Además.
con respecto a Asturias, hay un
ahorro importante en los tiempos
de viaje. De hecho, la línea de alta
velocidad Ilega justamente hasta
Pajares. A partir de ahi, las condi-
ciones geográficas no permiten im-
plantar este tipo dc trenes.

-^Cree que ha cambiado en Es-
paña el pesim^sta diagnóstico de
Tortellá, que describía la actitud ofi-
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cial hacia el ferrocarril como «una
mezcla de indiferencia hostil y es-
tímulo mal encaminado, dominando
alternativamente una y otra tónica?

-Yo creo que la actitud del Go-
bierno, apostando en este momen-
to por el ferrocarril, es sobradamen-
te clara Se apuesta no por el ferro-
carril, s^no por un ferrocarril de fu-
turo, moderno. de alta calidad, dan-
do un servicio standard elevado a
los ciudadanos Y, desde luego, la
apuesta del Gobierno y la voluntad
decidida de proceder a la construc-
ción y af establecimiento de este
terrocarril en nuestro país queda de
manifiesto en la aprobación del
Plan en un Consejo de Ministros. En
segundo lugar, se manifiesta ya en
las propias realizaciones. La inver-
sión que el Gobierno ha destinado
en mil novecientos ochenta y siete
a RENFE es la más alla de su his-
toria, en términos reales. Por tanto,
no estoy hablando de futuros, estoy
hablando de realidades.
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Para terminar, el ministro de
Transportes, Abel Caballero. vuelve
espontáneamente a los aspectos
prolesionales y sociales suscitados
al principin de la enlrevista.

^ Por últtmo, qwero poner de re-
lieve el reto que tenemos ante no-
sotros, en el cual estamos todos
implicados. Está el Gobierno dedi-
cando recursos, está la gran fami-
lia terroviaria apoyando y adaptán-
dose a este nuevo futuro del ferro-
carril y está, por otra parte, el país.
que va a hacer ese esfuerzo de fi-
nanciación. Estos son recursos que
los ciudadanos van a dedicar al
ferrocarril con la expectativa de
que el ferrocarril se los devuelva en
un mejor servicio. Es un reto que
entre todos y colectivamente he-
mos de afrontar. Yo tengo la
confianza de que todos los ferro-
viarios lo acojan con optimismo y,
desde lueqo, vamos a triunfar.

JOSE LUIS PEREZ CEBRIAN
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